
 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                                                    AL- 1 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS - SALJ 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
 ATA Nº 75                        66º SESSÃO ORDINÁRIA                        REALIZADA EM 11/08/2021 

 
ATA DA SEXAGÉSIMA SEXTA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA SESSÃO 

LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos onze dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e um, às nove 
horas e quatro minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do Senhor 
Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Capitão Contar e Zé Teixeira, 
Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e constatada a 
existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária mista. 

PRESIDENTE - Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão Ordinária mista. Solicito ao Deputado Capitão Contar que proceda à leitura da 
ata da sessão anterior.  

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Capitão Contar) - Bom dia, Senhor 
Presidente! Quero saudar todos os Deputados da Casa, os nossos servidores e todos 
aqueles que nos assistem pela TV Assembleia e pela internet. "Ata da Sexagésima 
Quinta Sessão Ordinária da Terceira Sessão Legislativa da Décima Primeira Legislatura da 
Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos dez dias do mês de agosto do 
ano de dois mil e vinte e um, às nove horas e vinte minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, 
sob a Presidência do Deputado Paulo Corrêa, e assumindo a Primeira e Segunda-Secretarias, 
o Deputado Herculano Borges, verificada a lista de presença e constatada a existência de 
número legal, foi aberta a Sessão Ordinária mista. PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e aprovada 
a Ata de número Setenta e Três da Sexagésima Quarta Sessão Ordinária. Pelo Senhor 
Primeiro-Secretário foram lidos os seguintes expedientes: Mensagem no 27/2021, do Poder 
Executivo; Certidão nº 214/2021, da Controladoria-Geral da União; Ofício no 280/2021, da 
Secretaria Especial de Segurança e Defesa Social de Campo Grande; Ofício no 1.518/2021, da 
Prefeitura Municipal de Dourados; Ofício nº 186/2021, da Arquidiocese de Campo Grande. 
SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, proposições apresentadas 
pelos Deputados Amarildo Cruz, Lucas de Lima, Marcio Fernandes, Evander Vendramini, 
Herculano Borges, Renato Câmara, Gerson Claro, Felipe Orro, Mara Caseiro, Barbosinha e 
Pedro Kemp. GRANDE EXPEDIENTE - Suprimido o Grande Expediente. ORDEM DO DIA - 
Foi aprovado, em redação final e votação nominal on-line, o Projeto de Lei nº 169/2021, de 
autoria da Deputada Mara Caseiro;  foram aprovadas, em discussão única e votação nominal 
on-line, o Projeto de Resolução no 18/2021, de autoria do Deputado Evander Vendramini, e 
o Projeto de Resolução nº 20/2021, de autoria do Deputado Barbosinha; foram aprovadas, em 
primeira discussão e votação nominal on-line, as seguintes proposições: Projeto de Lei nº 
129/2021, de autoria da Deputada Mara Caseiro; Projeto de Lei nº 192/2021, de autoria do 
Deputado Marçal Filho; foram aprovadas, em discussão única e votação simbólica, as 
seguintes proposições: requerimento de moção de congratulação, de autoria da Deputada 
Mara Caseiro, endereçada ao Senhor Valdomiro Sobrinho Brischiliari por sua 
trajetória de quarenta anos como locutor nas emissoras de rádio brasileiras; requerimento de 
moção de congratulação, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, endereçada ao Sindicato dos 
Trabalhadores nas Indústrias do Açúcar e do Álcool de Mato Grosso do Sul, base territorial no 
Município de Aparecida do Taboado, na pessoa do Presidente, Senhor Luiz Gomes Silva, 
extensiva à diretoria eleita para o período 2021-2025; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, endereçada à Prefeitura Municipal de 
Bela Vista pela 11ª Conferência Municipal de Assistência Social; requerimento de moção de 
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congratulação, de autoria do Deputado Felipe Orro, endereçada ao Subtenente Carlos Alberto 
Valejo Pinheiro e ao Terceiro-Sargento Daniel Meleschco Alves pelo ato heróico no Município 
de Aquidauana. Indicações apresentadas pelos Deputados Renato Câmara, Evander 
Vendramini, Mara Caseiro, Pedro Kemp, Lidio Lopes, Herculano Borges, Neno Razuk, 
Amarildo Cruz e Felipe Orro. EXPLICAÇÃES PESSOAIS - Usaram da palavra os Deputados 
João Henrique, Herculano Borges, Amarildo Cruz e Mara Caseiro. Nada mais havendo a tratar, 
o Senhor Presidente encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou lavrar a presente 
ata que, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, 
dez de agosto do ano de dois mil e vinte e um”. Foi lida a ata, Presidente. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Uso neste momento a máscara que foi 
um presente da Doutora Luciana Azambuja, Subsecretária de Políticas Públicas para 
as Mulheres, para que possamos comemorar o "Agosto Lilás". Sugiro aos Senhores 
Deputados que coloquem a máscara lilás em comemoração ao "Agosto Lilás". Solicito 
ao Primeiro-Secretário, Deputado Zé Teixeira,  que proceda à leitura do expediente 
desta Sessão.  

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente e nobres pares. 
Expediente da Sessão Ordinária de 11 de agosto de 2021: Ofício no 6.970/2021, da 
Secretaria Municipal de Saúde de Campo Grande, respondendo à indicação do 
Deputado Herculano Borges; Ofício no 2.319/2021, da Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Gestão Urbana de Campo Grande, respondendo à indicação do Deputado 
Cabo Almi. Foi lido o expediente, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Agradeço ao ilustre Deputado Zé Teixeira. Passemos 
à Segunda Parte do Pequeno Expediente. Sobre a Mesa, proposições apresentadas 
pelos Senhores Deputados (*Quatro moções de aplauso, de autoria do Deputado 
Professor Rinaldo. Requeiro à Mesa, observadas as disposições regimentais, após 
ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de aplauso ao 
Jornalista Dilermano Alves dos Santos, em face do excelente trabalho desempenhado 
no Município de Caarapó (Prot. nº 05368/2021). Requeiro à Mesa, observadas as 
disposições regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de 
aplauso ao Jornalista Miguel Vasconcellos Filho, em face do excelente trabalho 
desempenhado no Município de Caarapó (Prot. nº 05367/2021). Requeiro à Mesa, 
observadas as disposições regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
enviada moção de aplauso ao Radialista Antônio Rodrigues Borges, em face do 
excelente trabalho desempenhado no Município de Caarapó (Prot. nº 05366/2021). 
Requeiro à Mesa, observadas as disposições regimentais, após ouvido o Plenário, que 
seja enviada moção de aplauso ao Radialista Antônio Donizette Rojas, em face do 
excelente trabalho desempenhado no Município de Caarapó (Prot. nº 05365/2021). 
Uma moção de pesar e nove indicações, de autoria do Deputado Renato Câmara. 
Requeiro à Mesa, nos termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares da Senhora Maria José Mendonça 
Ozuna pelo seu falecimento, no dia 27 de junho de 2021 (Prot. nº 05358/2021). Indico 
à Mesa, observadas as disposições regimentais, após ouvido o douto Plenário, que 
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seja encaminhado expediente deste Poder à Senadora Simone Tebet, à Deputada 
Federal Rose Modesto, ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e à 
Secretária de Estado de Educação, solicitando a disponibilização de recursos para 
aquisição de dois ônibus escolares para complementar a frota do Município de Nova 
Alvorada do Sul (Prot. nº 05411/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, após ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Ministro de Estado de Infraestrutura, Senhor Tarcísio Gomes de Freitas, e ao 
Diretor-Presidente da Anac, Senhor Juliano Alcântara Noman, solicitando agilidade na 
homologação da pista do aeroporto do Município de Nova Andradina. (Prot. nº 
05405/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, após 
ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Ministro de 
Estado de Infraestrutura, Senhor Tarcísio Gomes de Freitas, solicitando a viabilização 
de recursos para a construção de uma ponte ligando os Municípios de Novo Horizonte 
do Sul e Taquarussu (Prot. nº 05409/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais desta Casa, após ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao 
Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Riedel, solicitando a 
realização de fiscalização e avaliação da qualidade dos serviços prestados para a 
recuperação da Rodovia MS-295, no trecho compreendido entre os Municípios de 
Iguatemi e Eldorado (Prot. nº 05407/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, após ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Diretor-Presidente da Fundesporte, Senhor Marcelo Miranda, solicitando a 
viabilização de kits esportivos para atender às demandas do Município de Nova 
Alvorada do Sul (Prot. nº 05408/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, após ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder à Senadora Simone Tebet, ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, 
Senhor Reinaldo Azambuja, ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor 
Eduardo Riedel, e ao Diretor-Presidente da Agesul, Senhor Emersom Antonio Marques 
Pereira, solicitando a viabilização de uma motoniveladora para atender às demandas 
do Município de Nova Alvorada do Sul (Prot. nº 05414/2021). Indico à Mesa, 
observadas as disposições regimentais, após ouvido o douto Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, e ao Secretário de Meio Ambiente, Desenvolvimento Econômico, Produção 
e Agricultura Familiar, Senhor Jaime Verruck, solicitando a viabilização de recursos 
para a implantação de um viveiro municipal para a produção de mudas nativas e 
ornamentais, com ênfase em paisagismo, no Município de Jardim (Prot. nº 
05362/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais, após ouvido o 
douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à Senadora Simone 
Tebet, à Deputada Federal Rose Modesto, ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, e à Secretária de Estado de Educação, solicitando a disponibilização de 
recursos para aquisição de dez ônibus escolares para complementar a frota do 
Município de Sidrolândia (Prot. nº 05361/2021). Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais, após ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder à Senadora Simone Tebet, à Deputada Federal Rose 
Modesto, ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e à Secretária de 
Estado de Educação, solicitando a disponibilização de recursos para aquisição de um 
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veículo para atender às demandas da Secretaria Municipal de Educação de 
Sidrolândia (Prot. nº 05360/2021). Três indicações e uma moção de pesar, de autoria 
do Deputado Pedro Kemp. Solicito à Mesa, nos termos do disposto no artigo 173 do 
Regimento Interno, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder aos familiares e amigos de Rogério Vilhalva Mota pelo seu falecimento, 
ocorrido no dia 05 de agosto de 2021 (Prot. nº 05364/2021). Indico à Mesa 
Diretora, observadas as disposições regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador 
do Estado de Mato Grosso do Sul, com cópias ao Senhor Bento Costa Lima Leite de 
Albuquerque Junior, Ministro de Minas e Energia, e ao Senhor Marcelo Vinhaes 
Monteiro, Diretor-Presidente da Energisa-MS, solicitando a inclusão do Município de 
Bodoquena no Programa "Ilumina Pantanal" (Prot. nº 05363/2021). Indico à Mesa 
Diretora, após ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Geraldo Resende, Secretário de Estado de Saúde, 
com cópia ao Senhor José Mauro Pinto de Castro Filho, Secretário de Saúde do 
Município de Campo Grande, solicitando providências urgentes no sentido de 
programar a retomada das cirurgias eletivas que seguem suspensas desde o início da 
pandemia, bem como os exames e consultas especializadas, nesta Capital (Prot. nº 
05413/2021). Indico à Mesa Diretora, após ouvido o colendo Plenário, na forma 
regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Antônio Carlos 
Videira, Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública de Mato Grosso do Sul, 
solicitando estudos no sentido agilizar a convocação dos remanescentes do concurso 
da Agepen (2016) para o curso de formação profissional (Prot. nº 05410/2021). Uma 
moção de repúdio, de autoria do Deputado João Henrique. Solicito à Mesa Diretora, 
ouvido o colendo Plenário, observados os termos regimentais dispostos no artigo 173, 
do Regimento Interno, que seja encaminhada moção de repúdio ao Ministro do 
Superior Tribunal Eleitoral, Luís Roberto Barroso (Prot. nº 05391/2021). Três 
indicações, de autoria do Deputado Zé Teixeira. Indico à Mesa, na forma regimental, 
após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
Legislativo aos Deputados Federais e Senadores representantes de Mato Grosso do 
Sul na Câmara dos Deputados e Senado Federal, solicitando a viabilização de 
recursos da União para aquisição de máquinas e equipamentos, como caminhão 
caçamba, retroescavadeira e pá carregadeira basculante, visando à estruturação de 
maquinário da Prefeitura Municipal de Dourados (Prot. nº 05395/2021. Indico à Mesa, 
na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder Legislativo aos Deputados Federais e Senadores, 
representantes de Mato Grosso do Sul na Câmara dos Deputados e Senado Federal, 
solicitando a viabilização de recursos da União para aquisição de pá carregadeira e 
escavadeira hidráulica para o Município de Jardim (Prot. nº 05397/2021). Indico à 
Mesa, na forma regimental,  após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder Legislativo ao Secretário interino de Estado de Governo e 
Gestão Estratégica, Senhor Flávio César Mendes de Oliveira, solicitando a 
intensificação no patrulhamento pela Polícia Militar, na região do Parque dos Poderes, 
nesta Capital (Prot. nº 05400/2021). Uma indicação e uma moção de congratulação, 
de autoria do Deputado Lidio Lopes. Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, após 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder, ao Senhor 
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Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia 
ao Secretário de Estado de Infraestrutura de Mato Grosso do Sul (Seinfra), Senhor 
Eduardo Correia Riedel, e ao Diretor- Presidente do Departamento de Trânsito de 
Mato Grosso do Sul (Detran/MS), Senhor Rudel Espíndola Trindade Júnior, solicitando 
estudos para viabilidade da reforma do Detran Regional de Iguatemi, em virtude dos 
problemas estruturais que apresenta (Prot. nº 05415/2021). Requeiro à Mesa Diretora, 
após ouvido o colendo Plenário, nos termos que dispõe o Regimento Interno desta 
Casa de Leis, que seja encaminhada moção de congratulação ao Senhor Leonardo de 
Deus, pela 6° colocação na final da natação, nos duzentos metros borboleta, nas 
Olimpíadas de Tokyo 2020. Duas indicações e um projeto de lei, de autoria do 
Deputado Lucas de Lima. Indico à Mesa Diretora, observadas as disposições 
regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste Poder 
ao Senhor Prefeito de Campo Grande, Marcos Marcelo Trad, com cópia ao Secretário 
Municipal de Infraestrutura, Rudi Fiorese, solicitando providências no patrolamento e 
encascalhamento da Rua Pastor Virgílio Farias, Bairro Coophavila II, nesta Capital 
(Prot. nº 05370/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental do disposto artigo 
176 do Regimento Interno, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito 
Municipal de Campo Grande, com cópia ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-
Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito (Agetran), solicitando que 
seja realizado estudo para a colocação de um possível quebra-molas na Avenida 
Cônsul Assaf Trad, Parque dos Novos Estados, sentido Shopping Bosque dos Ipês, 
nesta Capital  (Prot. nº 05423/2021). Projeto de lei. Institui a criação da "Campanha de 
Divulgação dos Números de Disque Denúncia contra Maus Tratos Animais no Estado 
do Mato Grosso do Sul (Prot. nº 05424/2021). Uma indicação, de autoria da Deputada 
Mara Caseiro. Indico à Mesa, em consonância com as disposições regimentais do 
artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, ao Secretário de Estado de 
Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, ao Secretário de Estado de Cidadania e 
Cultura, Senhor João Cesar Matto Grosso Pereira, ao Diretor-Presidente da Fundação 
de Cultura de Mato Grosso do Sul, Senhor Gustavo de Arruda Castelo, e à Secretária 
de Estado de Educação, Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, solicitando que 
seja construída uma sala de música para o Coral Mitã Rory na Escola Municipal Mitã 
Rory, no Município de Amambai (Prot. nº 05369/2021). Duas indicações e um projeto 
de lei, de autoria do Deputado Marçal Filho. Indico à Mesa Diretora, após ouvido o 
colendo  Plenário, de acordo com as normas regimentais, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, e ao 
Senhor Eduardo Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, solicitando um estudo 
de viabilidade técnica para a pavimentação asfáltica e construção de rede de captação 
de águas pluviais nas ruas do Jardim Vitória, no Município de Dourados (Prot. nº 
05380/2021). Indico à Mesa Diretora, após ouvido o colendo Plenário, de acordo com 
as normas regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, e ao Senhor Jaime Verruk, Secretário de 
Meio Ambiente, Desenvolvimento Econômico, Produção e Agricultura Familiar, 
solicitando estudo de viabilidade técnica para a destinação de um trator para a 
Associação de Desenvolvimento Comunitário de Santa Terezinha, no distrito de 
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Itaporã (Prot. nº 05378/2021). Projeto de lei que denomina "Devarci da Silva" a base 
comunitária de Segurança Pública do Município de Nova Andradina (Prot. nº 
05382/2021). Três indicações e uma moção de congratulação, de autoria do Deputado 
Paulo Corrêa. Indico à Mesa Diretora, conforme os termos regimentais, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia ao Senhor Rudel Espíndola 
Trindade Júnior, Diretor-Presidente do Detran/MS, pleiteando providências para a 
criação e instituição do Programa "Primeira Habilitação para o Transporte - CNH 
Social" e "Habilitação Profissional para o Transporte - Inserção de Novos Motoristas" 
(Prot. nº 05376/2021). Indico à Mesa Diretora, observadas as disposições regimentais, 
após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Senhor Marcelo Ferreira Miranda, Diretor-Presidente da Fundesporte, 
pleiteando providências necessárias para a construção e implantação de uma arena 
poliesportiva, na Praça Joaquim Pedro de Campos, no Município de Bandeirantes 
(Prot. nº 05374/2021). Indico à Mesa Diretora, conforme os termos regimentais, após 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Marcelo Ferreira Miranda, Diretor-Presidente da Fundesporte, pleiteando providências 
necessárias para a construção e implantação de uma Arena Poliesportiva na Praça da 
Nova Terenos (Pombal), no Município de Terenos (Prot. nº 05372/2021). Requeiro à 
Mesa Diretora, conforme os termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhada moção de congratulação para homenagear os advogados do 
Estado de Mato Grosso do Sul pelo dia deles, comemorado no dia 11 de agosto (Prot. 
nº 05404/2021). Uma indicação, de autoria do Deputado Felipe Orro. Indico à Mesa 
Diretora, observadas as normas regimentais, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Prefeito do Município de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com 
cópia autônoma ao Diretor-Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito 
(Agetran), Senhor Janine de Lima Bruno, solicitando  instalação de dispositivo 
controlador de velocidade (radar eletrônico, pista elevada ou lombada), na Avenida 
Cônsul Assaf Trad, trecho entre a Avenida Ana Rosa Castilho e a Avenida Geraldo 
Ruben Cafure. O presente pleito é uma reivindicação de trabalhadores e moradores da 
região, que clamam por um sistema que possa controlar a velocidade do trânsito no 
local (Prot. nº 05412/2021). Uma moção de pesar, de autoria do Deputado Gerson 
Claro. Requeiro à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor Ladislau Lima Sobrinho, 
Vice-Presidente do Conselho Regional dos Despachantes Documentalistas do Estado 
de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 05406/2021). Quatro indicações, de autoria do 
Deputado Capitão Contar. Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, após 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia 
ao Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, Senhor Flavio Cesar, e ao 
Secretário de Estado de Fazenda de Mato Grosso do Sul, Senhor Felipe Mattos de 
Lima Ribeiro, solicitando estudos para alteração da legislação, no sentido de incluir a 
circulação com a Danfe, em meio digital, possibilitando que o motorista possa 
apresentar o documento em PDF, quando solicitado, nas operações de fiscalização 
(Prot. nº 05418/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Superintendente 
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Regional do Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes (DNIT) SR/MS, 
Senhor Euro Nunes Varanis Júnior, solicitando implantação de sinalização na Rodovia 
BR-060, trecho entre Campo Grande e  Sidrolância (Prot. nº 05417/2021). Indico à 
Mesa Diretora, nos termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do 
Sul, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, com cópias ao Secretário de Estado de Governo 
e Gestão Estratégica, Senhor Flávio César Mendes de Oliveira, e à Secretária de 
Administração e Desburocratização, Senhora Ana Carolina Araujo Nardes, solicitando 
estudos para viabilidade de concessão de abono salarial aos servidores que tenham 
filhos ou dependentes com deficiência que exijam cuidados permanentes (Prot. nº 
05402/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia à Secretária de Estado de 
Administração e Desburocratização, Senhora Ana Carolina Araujo Nardes, e ao 
Diretor-Presidente do Departamento Estadual de Trânsito de Mato Grosso do Sul 
(Detran), Senhor Rudel Espíndola Trindade Júnior, reiterando solicitação para 
realização de concursos, visando à contratação de pessoal e, consequentemente, 
à melhoria no atendimento e reforma do pátio de fiscalização e emplacamento no 
Município de Deodápolis (Prot. nº 05419/2021). Uma indicação e três moções de 
congratulação, de autoria do Deputado Amarildo Cruz. Requeiro à Mesa Diretora, na 
forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder à Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria Cecilia Amendôla da 
Motta, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa 
Riedel, com cópia autônoma ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor 
Reinaldo Azambuja, solicitando providências para pintura e reparo nos telhados da 
Escola Estadual Joaquim Mário Bonfim Bodoquena (Prot. nº 05373/2021). Requeiro à 
Mesa Diretora, após ouvido o colendo Plenário, nos termos do artigo 173, inciso XVI 
do Regimento Interno da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul, 
que seja encaminhada moção de congratulação aos microempreendedores, Andreza 
Nogueria e Romário Borges pelo empreendimento "R.A Roupas e Acessórios", 
inaugurado na Comunidade Remanescente do Quilombo Eva Maria de Jesus (Tia Eva) 
(Prot. nº 05375/2021). Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, após ouvido 
o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação à Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB), Seccional de Mato Grosso do Sul, na pessoa 
do Presidente, Doutor Mansour Elias Karmouche, e demais advogados de nosso 
Estado, pela comemoração do "Dia do Advogado", comemorado no próximo dia 11 de 
agosto (Prot. nº 05422/2021). Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, após 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação aos 
advogados e advogadas, operadores do Direito, servidores ou assessores 
parlamentares que exercem suas atividades na Assembleia Legislativa de Mato 
Grosso do Sul, em prol do equilíbrio entre o direito e a justiça (Prot. nº 05421/2021). 
Uma moção de congratulação e uma moção de pesar, de autoria do Deputado 
Jamilson Name. Requeiro à Mesa, após ouvido o colendo Plenário e nos termos 
regimentais, que seja encaminhada moção de congratulação ao Senhor João Araújo 
Filho, Presidente do Sindicato dos Corretores de Imóveis de Mato Grosso do Sul 
(Sindimóveis) pelo Dia do Corretor de Imóveis, cuja data se comemora no dia 27 de 
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agosto próximo (Prot. nº 05385/2021). Requeiro à Mesa, após ouvido o colendo 
Plenário e nos termos regimentais, que seja encaminhada moção de pesar aos 
familiares da Senhora Armeli Nunes da Costa pelo seu falecimento, ocorrido no dia 9 
de agosto, nesta Capital (Prot. nº 05387/2021). Dezesseis indicações, de autoria do 
Deputado Coronel David. Indico à mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública (Sejusp), Senhor Antônio Carlos Videira; ao Comandante-
Geral da Polícia Militar, Coronel QOPM, Senhor Marcos Paulo Gimenez, e ao 
Comandante do Batalhão de Trânsito da Polícia Militar do Estado de Mato Grosso do 
Sul, Tenente-Coronel QOPM Wellington Klimpel do Nascimento, mediante cópias 
autônomas, solicitando que seja intensificado o policiamento e ronda ostensiva na 
Praça das Araras, no cruzamento da Rua Dom Aquino com a Praça Cuiabá, Bairro 
Amambaí, nesta Capital (Prot. nº 05371/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, 
após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Prefeito do Município de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos (Sisep), Senhor Rudi 
Fiorese, solicitando que seja efetuado, em caráter de urgência, o patrolamento, 
encascalhamento e estudo para implantação de asfalto em toda a extensão das Ruas 
Andrade Neves, Banal, Jandaia e Dalila no Bairro Jardim Noroeste, nesta Capital (Prot. 
nº 05393/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito do Município de Campo 
Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos (Sisep), Senhor Rudi Fiorese, e ao Diretor-
Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito (Agetran), Senhor Janine de 
Lima Bruno, solicitando a implantação de sinalização horizontal e redutor de 
velocidade, tipo quebra-molas, na Avenida Presidente Café Filho no Bairro 
Coophatrabalho, nesta Capital (Prot. nº 05394/2021). Indico à Mesa, na forma 
regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Prefeito do Município de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com 
cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos (Sisep), Senhor 
Rudi Fiorese, solicitando que seja efetuado, em caráter de urgência, o policiamento, 
ronda ostensiva e estudo para implantação de asfalto em toda a extensão da Rua 
Adventor Divino de Almeida, nesta Capital (Prot. nº 05399/2021). Indico à Mesa, na 
forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública (Sejusp), Senhor 
Antônio Carlos Videira, ao Comandante-Geral da Polícia Militar, Coronel QOPM, 
Marcos Paulo Gimenez, e ao Comandante do Batalhão de Trânsito da Polícia Militar 
do Estado de Mato Grosso do Sul, Tenente-Coronel QOPM, Senhor Wellington Klimpel 
do Nascimento, mediante cópias autônomas, solicitando que seja intensificado o 
policiamento e ronda ostensiva na Rua Alto da Lapa, Bairro Jardim Centenário, nesta 
Capital (Prot. nº 05398/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Secretário de 
Estado de Justiça e Segurança Pública (Sejusp), Senhor Antônio Carlos Videira, ao 
Comandante-Geral da Polícia Militar, Coronel QOPM Marcos Paulo Gimenez, e ao 
Comandante do Batalhão de Trânsito da Polícia Militar do Estado de Mato Grosso do 
Sul, Tenente-Coronel QOPM Wellington Klimpel do Nascimento, mediante cópias 
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autônomas, solicitando que seja intensificado o policiamento e ronda ostensiva na Rua 
Orli, Bairro Jardim Centenário, nesta Capital (Prot. nº 05396/2021). Indico à Mesa, na 
forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Prefeito do Município de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello 
Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos (Sisep), 
Senhor Rudi Fiorese, solicitando que seja efetuada, em caráter de urgência, a limpeza 
dos bueiros da Rua Áurea Barbosa Pereira, no Bairro Conjunto Aero Rancho, nesta 
Capital (Prot. nº 05392/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito do 
Município de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, ao Secretário Municipal 
de Infraestrutura e Serviços Públicos (Sisep), Senhor Rudi Fiorese, e ao Diretor-
Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito (Agetran), Senhor Janine de 
Lima Bruno, solicitando  implantação de sinalização horizontal e faixa de pedestres na 
Rua Carlos Zanin, no Bairro Aero Rancho, nesta Capital (Prot. nº 05390/2021). Indico 
à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública 
(Sejusp), Senhor Antônio Carlos Videira, ao Comandante-Geral da Polícia 
Militar, Coronel QOPM, Marcos Paulo Gimenez, e ao Comandante do Batalhão de 
Trânsito da Polícia Militar do Estado de Mato Grosso do Sul, Tenente-Coronel QOPM, 
Senhor Wellington Klimpel do Nascimento, mediante cópias autônomas, solicitando 
que seja intensificado o policiamento e ronda ostensiva nos Bairros Nossa Senhora 
das Graças e Jardim Fluminense, nesta Capital (Prot. nº 05389/2021). Indico à Mesa, 
na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública 
(Sejusp), Senhor Antônio Carlos Videira, ao Comandante-Geral da Polícia Militar, 
Coronel QOPM Marcos Paulo Gimenez, e ao Comandante do Batalhão de Trânsito da 
Polícia Militar do Estado de Mato Grosso do Sul,  Tenente-Coronel QOPM, Senhor 
Wellington Klimpel do Nascimento, mediante cópias autônomas, solicitando que seja 
intensificado o policiamento e ronda ostensiva no Bairro Jardim Los Angeles, nesta 
Capital (Prot. nº 05388/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito do 
Município de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos (Sisep), Senhor Rudi Fiorese, e ao 
Diretor-Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito (Agetran), Senhor 
Janine de Lima Bruno, solicitando a implantação de sinalização horizontal e redutor de 
velocidade tipo passarela elevada com faixa de pedestres na Rua Dom Aquino, em 
frente ao número 2083, Bairro Centro, nesta Capital (Prot. nº 05386/2021). Indico à 
Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder Legislativo ao Secretário de Estado de Infraestrutura (Seinfra), 
Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de 
Gestão de Empreendimentos (Agesul), Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, 
solicitando, com urgência, a instalação de quebra-molas, lombadas eletrônicas e 
sinalização horizontal e vertical, no trecho da Rodovia MS-384,  entre Antônio João e 
Bela Vista (Prot. nº 05384/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Secretário de 
Estado de Justiça e Segurança Pública (Sejusp), Senhor Antônio Carlos Videira, ao 
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Comandante-Geral da Polícia Militar, Coronel QOPM Marcos Paulo Gimenez, e ao 
Comandante do Batalhão de Trânsito da Polícia Militar do Estado de Mato Grosso do 
Sul, Tenente-Coronel QOPM Wellington Klimpel do Nascimento, mediante cópias 
autônomas, solicitando que seja intensificado o policiamento e ronda ostensiva no 
Bairro Panamá, Alto Panamá, nesta Capital (Prot. nº 05383/2021). Indico à Mesa, na 
forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Prefeito do Município de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello 
Trad, com cópias ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos (Sisep), 
Senhor Rudi Fiorese, e ao Secretário Municipal de Meio Ambiente e Gestão Urbana 
(Semadur), Senhor Luís Eduardo Costa, solicitando que seja efetuada a poda das 
árvores que se encontram no entorno do centro comunitário do Bairro Cophavilla II, na 
Avenida Marinha, número 725, Bairro Coophavila II, nesta Capital (Prot. nº 
05381/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito do Município de Campo 
Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos (Sisep), Senhor Rudi Fiorese, e ao Diretor-
Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito (Agetran), Senhor Janine de 
Lima Bruno, solicitando, com urgência, a implantação de sinalização horizontal, vertical 
e redutor de velocidade, tipo passarela elevada com faixa de pedestre, na Rua do 
Porto com a Rua da Praia, Bairro Cophavilla II, nesta Capital (Prot. nº 05379/2021). 
Indico à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito do Município de Campo Grande, 
Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e 
Serviços Públicos (Sisep), Senhor Rudi Fiorese, e ao Diretor-Presidente da Agência 
Municipal de Transporte e Trânsito (Agetran), Senhor Janine de Lima Bruno, 
solicitando a implantação de sinalização horizontal, vertical e redutor de velocidade, 
tipo passarela elevada com faixa de pedestre, na Rua da Península com a Rua da 
Enseada, Bairro Cophavilla II, nesta Capital (Prot. nº 05377/2021).). Encerrado o 
Pequeno Expediente. Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Suprimido o Grande 
Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA. Projeto de Lei nº 200/2021. 
Autor: Deputado Capitão Contar. "Denomina Lei Michel Maruyama a Lei nº 4.827, de 
10 de março de 2016, que dispõe sobre a isenção do pagamento de taxas de inscrição 
em concursos públicos ao doador de medula óssea, e adota outras providências”. 
A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, tendo como relator o Deputado Professor Rinaldo. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação.  

Projeto de Lei nº 200/2021, de autoria do Deputado Capitão Contar. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Capitão Contar. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Bom dia, Senhor Presidente, colegas 
Parlamentares! Antes de declarar o meu voto, quero parabenizar Vossa Excelência, a 
Mesa Diretora e, de forma muito especial, o Deputado Zé Teixeira pelos trabalhos 
desenvolvidos nesta Casa. A olhos vistos a Assembleia Legislativa, casa do povo e da 
democracia, está, a cada dia, se tornando mais bonita e acolhedora para receber os 
cidadãos que têm nela a caixa de ressonância das suas necessidades. Voto sim. 

PRESIDENTE - Agradeço as suas palavras e estendo aos vinte e 
três Senhores Deputados, ao Deputado Zé Teixeira e à Mesa Diretora. Como vota o 
Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? Como vota 
o Deputado Felipe Orro? Como vota o Deputado Gerson Claro? Como vota o 
Deputado Herculano Borges? Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Bom dia, Presidente, precisamos 
conversar. 
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PRESIDENTE -  Estou à sua disposição, nobre Presidente. 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Vou usar a máxima do ex-governador Pedro Pedrossian: 
"Com o senhor eu só aprendo". Estou à disposição. Como vota o Deputado Lucas de 
Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Bom dia, Senhor Presidente e colegas 
Parlamentares. Antes de proferir o meu voto, eu gostaria de cumprimentar e 
parabenizar os colegas Parlamentares que, assim como eu, são brilhantes advogados, 
e dizer que sem advogado não há democracia, não há justiça. Sou advogado, não 
exerço, pago a minha OAB em dia e assim quero cumprimentar os nobres causídicos 
do nosso Estado e a Ordem dos Advogados do Brasil (OAB). Parabéns pelo projeto,  
Deputado Capitão Contar! Voto sim. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado, e me somo a Vossa Excelência, 
cumprimentando o Deputado Barbosinha que começou a Sessão com uma moção 
congratulação a todos os advogados do Mato Grosso do Sul, em nome da nossa 
Casa, visto que hoje está sendo comemorado o "Dia do Advogado". Tenho muito 
respeito pela profissão, mas achei estranho Vossa Excelência estar pagando a OAB e 
não exercer, muito esquisito, mas depois nós vamos conversar, vamos ver o que 
aconteceu. Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? Como vota o 
Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Bom dia, Senhor Presidente e Senhores 
Deputados. Quero participar dessa conversa de Vossa Excelência com o Deputado 
Londres Machado. 

PRESIDENTE - Certo. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Quero aprender também. 

PRESIDENTE -  Ali é um poço de sabedoria, meu irmão. 
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DEPUTADO PEDRO KEMP - Convida-me. 

PRESIDENTE - Com certeza. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Parabenizo o autor, meu companheiro, 
Deputado Capitão Contar, pela iniciativa. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Bom dia, Senhor 
Presidente, Senhores Deputados e todos que nos assistem e nos ouvem pela TV e 
Rádio Assembleia. Essa Lei nº 5635/2015, de nossa autoria, concede isenção aos 
doadores de medula óssea. O Deputado Capitão Contar homenageia um jovem 
guerreiro e saiu disseminando a importância de ser doador, portanto eu cumprimento o 
Deputado Capitão Contar. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito o resultado da votação ao Deputado Capitão 
Contar. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Capitão Contar) - Senhor 
Presidente, são quinze votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Item 2. Em segunda 
discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 203/2020. Autor: Deputado Antonio 
Vaz. "Institui. no Estado de Mato Grosso do Sul, a Política Estadual de Incentivo à 
Permanência de Jovens e Adultos no Meio Rural por meio da qualificação da Oferta 
Educacional, e dá outras providências". A Comissão de Educação, Cultura, Desporto, 
Ciência e Tecnologia emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o 
Deputado Pedro Kemp". A Comissão de Agricultura, Pecuária e Políticas Rural Agrária 
e Pesqueira emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o Deputado 
Renato Câmara. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação.  

Projeto de Lei nº 203/2020, de autoria do Deputado Antonio Vaz. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Capitão Contar. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Eu já fiz uma saudação especial a todos os 
advogados na Sessão da CCJR, e mais uma vez quero parabenizar todos os colegas 
sul-mato-grossenses. Eu me formei em 1986 com a OAB 4123, e tenho a honra de 
pertencer à laboriosa classe dos advogados sul-mato-grossenses. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? Como vota o 
Deputado Londres Machado? Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO – Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho?  Como vota o 
Deputado Marcio Fernandes? Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Marçal Filho. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito o resultado da votação ao Deputado Capitão 
Contar. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Capitão Contar) - Senhor 
Presidente, são treze votos sim e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à redação final. Item 3. Em primeira 
discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 161/2021. Autor: Deputado Lucas de 
Lima. "É vedado aos planos de saúde do Estado de Mato Grosso do Sul  limitação de 
consultas e sessões de fisioterapia, fonoaudiologia, terapia ocupacional e psicoterapia 
no tratamento das pessoas com Transtorno do Espectro Autista (TEA)". A Comissão 
de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, à 
Emenda Substitutiva Integral nº 02, tendo como relator o Deputado Evander 
Vendramini.  Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação.  

Projeto de Lei nº 161/2020, de autoria do Deputado Lucas de Lima. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Capitão Contar. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Agradeço aos nobres colegas que 
votaram sim nesta causa tão nobre, que é o Transtorno do Espectro Autista. Acho que 
tudo que a gente fizer em prol dessas pessoas é louvável. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 
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DEPUTADO MARÇAL FILHO - Cumprimento o Deputado Lucas de Lima 

pela iniciativa, cumprimento os Deputados que assim como eu têm apresentado 
projetos no sentido de contemplar as pessoas com o Transtorno do Espectro Autista. 
Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? Como vota o 
Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, quero parabenizar o 
Deputado Lucas de Lima pela iniciativa deste projeto e dizer que é fundamental a 
aprovação e sanção por parte do Governador, para que se torne lei no Mato Grosso do 
Sul. Como profissional, quero dar um depoimento, visto que  atuei na área da 
educação especial durante seis anos, na Secretaria de Educação do Estado, 
onde encontramos diversos casos de crianças com espectro autista, com deficiências 
e outras situações que requerem um atendimento especializado. Os atendimentos de 
fisioterapia, psicoterapia e fonoaudiologia a crianças com deficiência, muitas 
vezes, ficam prejudicados porque os planos de saúde cobrem apenas uma sessão por 
semana e as crianças precisam de um atendimento mais intensivo. Então, este projeto 
do Deputado Lucas de Lima, vem contribuir para melhorar o atendimento e, 
consequentemente, o desenvolvimento das crianças com espectro autista. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, agora já no 
meu gabinete, parabenizo o Deputado Lucas de Lima pela iniciatica do projeto. Voto 
sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Parabenizando o autor. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Mais algum Deputado quer registrar o voto? Caso 
contrário, vou encerrar a votação. Encerrada a votação. Solicito ao Segundo-
Secretário o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Capitão Contar) - Senhor 
Presidente, são quinze votos favoráveis e nenhum voto contrário. 
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PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Item 4. Em 

primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 195/202. Autor: Deputado 
Eduardo Rocha. "Dispõe sobre a inclusão do Dia Estadual de Conscientização da 
Esclerodermia, no Calendário Oficial de Eventos do Estado de Mato Grosso do Sul" 
A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, tendo como relator o Deputado Evander Vendramini. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 195/2021, de autoria do Deputado Eduardo Rocha. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Capitão Contar. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? Como vota o 
Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha, autor do 
projeto? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Declaração de voto. Quero agradecer 
a todos os colegas e pedir aos que ainda não votaram, que votem favoravelmente, 
pois é um grande projeto que vai ajudar a população do Mato Grosso do Sul. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 
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DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? Como vota o 
Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Bom dia, Senhor Presidente 
e nobres Deputados. Agradeço a Vossa Excelência e ao Deputado Capitão Contar, por 
ele estar fazendo a função de Segundo-Secretário nesta manhã. Estou representando 
a Assembleia em um evento da Fundação Municipal de Esporte (Funesp). Hoje é a 
assinatura do decreto que institui o Fundo Municipal de Esportes de Campo Grande; é 
um momento importante para nossa Capital. Quero parabenizar o Presidente 
da Funesp, Claudio Jordão de Almeida Serra Filho, e o Prefeito Marcos Marcello Trad 
por essa iniciativa. A gente sabe que nosso esporte precisa muito desse tipo de 
suporte, e eu estou aqui como profissional da Educação Física, representando a nossa 
Casa. Obrigado, Senhor Presidente. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 
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DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito ao Deputado Segundo-Secretário o resultado da 
votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Capitão Contar) - Senhor 
Presidente, são dezesseis votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Item 5. Em 
discussão única e votação simbólica. Cinco requerimentos, quinze indicações e cinco 
moções de congratulação. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que os aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovados. Vão ao 
Expediente. Item 6. Moções de pesar. Moção de pesar, de autoria do Deputado 
Amarildo Cruz, em razão do falecimento do Senhor Lincoln Nantes Gouvea. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de 
autoria do Deputado Renato Câmara, em razão do falecimento do Senhor Vanilton 
Aparecido Rossati Araújo. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara, em razão do 
falecimento do Senhor Celso Carvalho do Amaral. Em discussão. Encerrada a 
discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se 
encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado 
Herculano Borges, em razão do falecimento da Senhora Fátima Helena Kawahata 
Barreto. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a 
aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de 
pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara, em razão do falecimento do Senhor 
Florisvaldo Zanesco. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Encerrada a Ordem do Dia. Passemos às EXPLICAÇÕES PESSOAIS.  

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem o Deputado Herculano 
Borges, com o Secretário de Esportes de Campo Grande, meu irmão, meu amigo 
Claudio Jordão de Almeida Serra Filho. 

SENHOR CLAUDIO JORDÃO DE ALMEIDA SERRA FILHO (Presidente 
da Fundação Municipal de Esporte de Campo Grande (Funesp)) - Bom dia, Senhor 
Presidente. Bom dia a todos os Deputados. É uma honra estar aqui com o Deputado 
Herculano Borges, maravilhosamente representando todos.  
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PRESIDENTE - Agradeço e o parabenizo por essa conquista. Esse é o 

nosso representante do esporte na Assembleia Legislativa. Muito bem representado, 
aliás, pelo nosso Segundo-Secretário. Um grande abraço no Prefeito Marquinhos Trad, 
pois isso viabiliza o esporte em nossa Capital; são cento e vinte e dois anos de Capital. 
Parabéns, Campo Grande! Parabéns, Senhor Claudio Jordão de Almeida Serra Filho, 
nosso secretário! Parabéns, Prefeito Marquinhos Trad!  

SENHOR CLAUDIO JORDÃO DE ALMEIDA SERRA FILHO (Presidente 
da Fundação Municipal de Esporte de Campo Grande (Funesp)) – Obrigado, 
Presidente. É uma honra poder lançar um milhão de reais para investir até final do ano 
no esporte, para que, com avanço da vacinação possamos retornar com todas as 
nossas atividades esportivas. Muito obrigado por todo o apoio da Assembleia 
Legislativa, em nome do Senhor Presidente. Um abraço. 

PRESIDENTE - Mande um abraço também para a Vice-Prefeita, Adriane 
Lopes, senão o Deputado Lidio Lopes vai puxar minha orelha. Grande Vice-Prefeita, 
amiga desta Casa. Temos respeito por essa administração. Abraço. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES – Obrigado, Senhor Presidente. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Lidio Lopes. O 
Deputado Pedro Kemp é o primeiro inscrito. Só um minuto. Vou conceder a palavra, 
pela ordem. O segundo inscrito é o Deputado Amarildo Cruz; depois o Deputado 
Eduardo Rocha, que também é do PT. Não. Deputado Capitão Contar. Deputado Lidio 
Lopes, primeiramente vou passar a Presidência da Sessão para o Deputado Capitão 
Contar, que está sendo meu fiel escudeiro na Mesa hoje, com muito orgulho. Agradeço 
vossa colaboração. Eu vou receber o Prefeito de “Miranda City". Vamos fazer com 
que ele entre na Sessão. Ele vai cumprimentar os Senhores Deputados. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Meu pedido pela ordem é para fazer um 
convite; não é para me inscrever.  

PRESIDENTE - Perfeitamente. Quinto inscrito, o Deputado Lidio Lopes. 
Primeiro inscrito o Deputado Pedro Kemp. Vossa Excelência disporá de dez minutos. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Presidente, pela ordem. 

PRESIDENTE - Não é para se inscrever? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Não. Eu quero agradecer a Vossa 
Excelência por lembrar o nome da Adriane, pelo carinho para com a Adriane. Na 
verdade, Presidente, eu quero convidar todos os Deputados para hoje, às dezenove 
horas, participarem da sessão de entrega da Comenda do Mérito Legislativo 
Advocatício; será uma sessão híbrida, Senhor Presidente, em que estaremos 
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homenageando os advogados pelo Dia do Advogado, que é hoje, dia 11 de agosto. 
Obrigado. 

PRESIDENTE - Perfeitamente. Aprovamos aqui na moção em nome da 
nossa Casa a todos os advogados de Mato Grosso do Sul. Com a palavra, nas 
Explicações Pessoais, o Deputado Pedro Kemp. Eu vou pedir, Deputado, para que 
quando o Prefeito de Miranda estiver aqui ,eu possa atrapalhar um pouco, porque nós 
temos uma agenda e eu gostaria que ele cumprimentasse Vossas Excelências, até 
para que conheçam o nosso Prefeito de Miranda. 

DEPUTADO PEDRO KEMP (sem revisão do orador) - Senhor Presidente 
e Senhores Deputados, eu quero registrar que estou apresentando hoje uma indicação 
ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende, com cópia ao Senhor 
José Mauro Pinto de Castro Filho, Secretário Municipal de Saúde de Campo Grande, 
solicitando a realização de estudos com vistas à tomada de providências urgentes no 
sentido de serem retomadas as cirurgias eletivas que seguem suspensas desde o 
início da pandemia, bem como os exames e as consultas especializadas aqui em 
Campo Grande. As cirurgias eletivas, que são aquelas que não têm urgência para 
serem realizadas, estão suspensas desde o início da pandemia, em março de 2020, e 
ainda estão sem previsão de retomada em Campo Grande. De acordo com a 
Secretaria Municipal de Saúde na Capital, 70% das cirurgias eletivas previstas para o 
ano passado continuam represadas. Segundo a Secretaria Municipal de Saúde, 
existem pelo menos seis mil pessoas na fila aguardando por procedimentos cirúrgicos 
não urgentes em Campo Grande, além das cirurgias que já estavam agendadas, mas 
que foram postergadas. Também há um grande número de pessoas aguardando 
agendamento de exames e consultas especializadas. Eu quero lembrar que a cirurgia 
eletiva não é emergencial, mas é um transtorno na vida da pessoa que fica esperando, 
às vezes, por anos. Eu tenho conhecimento de casos de pessoas que estão há três 
anos aguardando uma cirurgia ortopédica, uma cirurgia na vesícula, uma cirurgia de 
catarata e alguma outra cirurgia que, para nós, pode não ser considerada emergencial, 
mas, para a pessoa, a não realização dela causa um transtorno diário, por não 
suportar, por exemplo, uma situação de visão turva, por necessidade de fazer uma 
cirurgia de catarata, ou porque ela precisa corrigir um defeito por meio de uma cirurgia 
ortopédica, ou por outra situação, no caso da vesícula que precisa ser retirada; mas a 
pessoa fica tratando com remédio para dores, etc. E isso vai sendo adiado, não 
resolvendo esse problema de uma vez por todas. Em março do ano passado, quando 
elas foram suspensas, nós já tínhamos uma fila de espera enorme, quando milhares 
de já aguardavam o agendamento de uma consulta, de um exame especializado, para 
poderem realizar uma cirurgia sem saberem para qual data seria agendada. E agora 
nós temos mais gente aguardando um procedimento cirúrgico para resolver o seu 
problema de saúde. Em 2019, antes da pandemia da Covid-19, o Ministério Público 
Estadual afirmou que cerca de trinta e quatro mil pessoas estavam à espera de um 
exame ou de uma consulta com especialista em Campo Grande. Vejam bem: o 
número de pessoas aguardando agendamento dessas cirurgias, até o final de 2019, 
era de trinta e quatro mil pessoas. De lá para cá, a partir de 2020 e com a 
pandemia nós não temos mais esses dados, mas eles devem ter aumentado 
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assustadoramente. Segundo a Secretaria Municipal de Saúde, mais seis mil pessoas 
estão aguardando essas cirurgias. Então, embora o Estado de Mato Grosso do Sul, 
por meio do Governador Reinaldo Azambuja, tenha anunciado que pretende retomar o 
Programa Caravana da Saúde, que são aqueles mutirões de cirurgias feitas muitas 
vezes naquelas carretas, nós sabemos que a maior demanda por cirurgias eletivas 
requer centros especializados com toda a estrutura necessária de um hospital. Então, 
mesmo com a Caravana da Saúde esse número vai continuar bastante elevado. Por 
isso nós estamos fazendo esse apelo ao Secretário de Estado de Saúde, Geraldo 
Rezende, para que se articule com o Secretario Municipal de Saúde de Campo 
Grande, para que providências urgentes sejam tomadas, no sentido de retomar as 
cirurgias eletivas e os exames das consultas especializadas em Campo Grande, para 
fazer frente a esse numero elevadíssimo de pessoas que estão aguardando. Era isso, 
Senhor Presidente. Eu estou vendo que o Senhor está ansioso para encerrar o meu 
tempo, mas eu já encerrei. Agradeço e espero o apoio dos Deputados, para nós 
aprovarmos essa indicação. Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Está comigo neste momento, aqui na Casa, em 
cumprimento de agenda, o Prefeito de Miranda, Fábio Santos Florença. Para nós é 
motivo de orgulho recebê-lo aqui. Eu gostaria que o senhor cumprimentasse os 
Senhores Deputados.  

SENHOR FÁBIO SANTOS FLORENÇA - Bom dia, nobres Deputados. 
Quero desejar-lhes bom dia e bom trabalho. 

PRESIDENTE - É um orgulho recebê-lo aqui. Como a nossa agenda é 
complicada, eu peço ao meu amigo Deputado Capitão Contar que exerça a 
Presidência a partir deste momento. O próximo inscrito é o Deputado Amarildo Cruz. O 
espaço da Presidência é dado ao Deputado Capitão Contar. Por favor, amigo, assuma 
a Presidência. 

PRESIDENTE (Deputado Capitão Contar) - Com a palavra, o Deputado 
Amarildo Cruz. O senhor tem dez minutos. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Senhor Presidente e Senhores 
Deputados, não tem como não repercutirmos, nesta Casa de Leis, a recusa ontem 
manifestada pela Câmara dos Deputados contra a PEC que propunha uma alteração 
na Constituição Federal e o retrocesso do voto impresso no Brasil. Como estamos em 
uma Casa política, não tem como não repercutimos isso, até porque durante um bom 
tempo essa pauta foi colocada e discutida pela população de uma forma intensa, 
obviamente cobrindo de nuvens uma série de outros problemas que o País tem. Mas 
gastou-se todo esse tempo discutindo essa proposta que, graças a Deus, foi rejeitada 
e não conseguiu o quórum mínimo de votos necessários para avançar. Isso já tinha 
acontecido na Comissão Especial que analisava a proposta na Câmara, e foi 
referendada ontem pelo Plenário da Câmara Federal. Eu também gostaria, Senhor 
Presidente, de parabenizar os Parlamentares, principalmente de Mato Grosso do Sul, 
que se posicionaram de forma clara contra essa proposta, uma vez que ela foi 
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amplamente debatida não só no Congresso Nacional, mas nos meios de comunicação 
e em todos os espaços democráticos. Isso fez com que a gente avaliasse a proposta o 
mais amplamente possível. E foi detectado que não se tratava apenas de fazer, como 
alguns setores propagavam, um voto auditável, um voto com maior controle, ou coisa 
desse tipo. Na verdade a proposta do voto impresso era o fundo de toda essa 
questão.Todo o processo histórico que levou à criação das urnas eletrônicas é muito 
recente no nosso País. Quando eu comecei a exercer a cidadania do voto, com 
dezoito anos, passei também imediatamente a participar das mesas, trabalhar para a 
Justiça Eleitoral nas épocas de eleições. Eu presidi, em várias ocasiões, as sessões 
de onde eu votava aqui em campo Grande. E, tanto quanto eu, várias pessoas 
população pegaram os escrutínios, como era feito anteriormente. Ali, sim, havia fraude. 
Ali, sim, tinha cabresto. Ali, sim, tinha direcionamento. Quando foram instaladas as 
urnas eletrônicas nas eleições do nosso País (é só pegar as manchetes da época que 
irão observar), isso foi considerado um grande avanço. Primeiro porque manteve a 
fiscalização dos partidos, a condição de se acompanhar eletronicamente a vontade do 
eleitor, sem identificar de quem era o voto, para que não se voltasse à época do voto 
de cabresto, que é uma terminologia que faz parte do vocabulário expresso no País há 
muito tempo. O voto de cabresto nada mais é do que o controle do voto, 
principalmente por aqueles que têm poder e que, muitas vezes usam a força para fazer 
isso valer. O voto eletrônico foi um aperfeiçoamento da democracia; e desde a sua 
implantação várias outras resoluções posteriores do Tribunal Superior Eleitoral 
brasileiro aperfeiçoou esse mecanismo. Ele é plenamente auditável, fiscalizável e 
transparente. Ele tem o controle e a fiscalização de todos que participam das eleições, 
e está à disposição para conferência. Antigamente, primeiro colhia-se na urna de lona 
os votos impressos, preenchidos à caneta; então colocava-se o voto nessa urna e 
carregava-se ela embaixo do braço, ao final do dia, até o local de apuração. Nós temos 
aí cenas que mostram na internet como era essa prática. E enquanto presidente ou 
fiscal da mesa, o que não foi uma nem duas vezes, eu cansei de assinar ata de 
ocorrência de voto que era desviado. Tinha ocorrência de urna que era desviada no 
trajeto entre o local de votação e o local de apuração; e tinha voto em branco que 
virava voto em alguém. Então era um histórico pernóstico que se tinha ali, um defeito 
claro no exercício da democracia; e precisava ser corrigido. O sistema eleitoral 
brasileiro, depois de implantado, passou a ser referência no mundo e foi implantando 
em vários outros lugares. E onde ainda não existe, obviamente discute-se essa 
questão com muita profundidade, porque se busca esse aperfeiçoamento. A tecnologia 
que nós usamos está aqui, nesta sessão virtual. Essa tecnologia nos permitiu, por 
exemplo, nesta pandemia, fazer o que nós estamos fazendo agora, as nossas 
sessões; faz também com que todos nós possamos usar o telefone celular para poder 
acessar internet, rede social, WhatsApp e uma série de coisas que facilitaram a vida 
de todos. Se essa tecnologia é bem-vinda para tantas coisas, ela não é bem vinda ao 
controle, à apuração, ao funcionamento e à vontade do eleitor? Então nós vamos ser 
seletivos para tecnologia? “Tem coisa que eu quero, coisa que eu não quero. Tem 
coisa que é importante, coisa que não é importante”. A decisão de ontem preserva 
aquilo que nós temos de mais caro no nosso País, que tem que ser defendido por 
qualquer político sério que conhece a história deste País, que é a preservação e o 
aperfeiçoamento da democracia acima de qualquer coisa. Não poderíamos, 
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principalmente neste momento, retroceder mais do que já estamos retrocedendo 
aceleradamente no nosso País, com relação a uma série de conquistas e de 
transformações positivas que tivemos principalmente na década passada; talvez esse 
fosse o maior de todos os retrocessos. Além de fazer esse registro, Senhor Presidente, 
eu quero mais uma vez parabenizar os Deputados de Mato Grosso do Sul, 
principalmente os que tomaram uma posição clara, inequívoca, bem fundamentada, 
justificada, não a favor de a, b ou c, mas acima de tudo para a preservação da 
democracia, daquilo que de mais caro que nós temos, para que possamos ter uma 
sociedade funcionando em harmonia. “A pior democracia do mundo ainda é melhor do 
que a melhor ditadura”. Essa frase célebre traz no contexto uma coisa extremamente 
importante e que tem de ser vigiada a todo o momento. O sistema democrático é o que 
impera na maioria dos países do mundo, principalmente nos mais avançados; é uma 
conquista da humanidade, e tem que ser vigiado todos os dias. Porque propostas 
desse tipo só colocam para o País uma pauta retrógrada, uma pauta que não aponta 
nenhum avanço, pelo contrário, aponta retrocesso e coloca o País numa divisão que 
não é salutar. Não tem problema dividir o posicionamento com relação a avanços, 
gestão pública e forma de pensar o Estado. Mas quando se trata de uma pauta tão 
atrasada como essa, realmente é um retrocesso. É a mesma discussão que hoje uma 
boa parte da sociedade faz sobre a Terra ser plana ou redonda; está no mesmo nível, 
sem muita diferença. Graças a Deus, Oxalá, o Congresso recusou e enterrou essa 
proposta. É importante que aqueles que defendem possam refletir com profundidade a 
respeito dessa questão, para terem a exata noção do perigo que nós estávamos 
correndo caso isso avançasse. Muito obrigado, Presidente. Obrigado, Senhores 
Deputados. 

DEPUTADO MARA CASEIRO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Capitão Contar) - Com a palavra, pela ordem, a 
Deputado Mara Caseiro. 

DEPUTADO MARA CASEIRO – Quero apenas registrar, Presidente, que 
eu estou recebendo em meu gabinete o Prefeito de Mundo Novo, Valdomiro. Inclusive 
foi aprovada aqui uma moção de congratulação que eu apresentei, pelos quarenta 
anos de sua trajetória como locutor nas emissoras de rádio do nosso Estado e do 
Estado do Paraná. Ele gostaria de agradecer a todos os Deputados. Então eu deixo o 
espaço aberto para ele falar e agradecer, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Capitão Contar) - Por favor, prefeito. Seja bem-
vindo. 

SENHOR VALDOMIRO SOBRINHO (Prefeito de Mundo Novo) - De uma 
forma bastante rápida e objetiva eu quero primeiramente enaltecer a maturidade do 
nosso Parlamento, com relação ao fato de dar as mãos aos projetos do Governo 
Estadual. Hoje nós temos um Estado que tem força, que tem contribuído de forma 
decisiva na infraestrutura e em outros setores de todos os setenta e nove municípios. 
Estendo esta mão amiga de prefeito a todos os nobres Parlamentares que têm 
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contribuído de forma decisiva para que isso possa acontecer. Por outro lado, quero 
agradecer a iniciativa da Deputada Mara Caseiro, que é do sul do Estado. 
Simultaneamente quero dizer muito obrigado a todos os Deputados, pela forma 
unânime de reconhecerem o trabalho de quatro décadas a serviço da população. 
Grande abraço a todos! Muito obrigado pela digníssima e honrosa oportunidade. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Obrigado, Senhor Presidente, por me 
conceder esse espaço. Parabenizo mais uma vez o nosso Prefeito Valdomiro Sobrinho 
pelo seu trabalho, pela sua dedicação. Muito obrigada, Deputado Capitão Contar. 
Sobre as colocações que foram feitas pelo Deputado Amarildo Cruz, quero dizer que 
nós vivemos em um País democrático. Cada um defende o que acredita, embora às 
vezes divergimos em algumas situações; mas é o ponto de vista de cada um. E como 
vivemos em um País democrático, na votação que houve ontem, infelizmente, para 
mim, o voto impresso foi derrotado. Mas este é o País da democracia, então a gente 
tem que entender os pontos de vista, os posicionamentos, e que o Congresso Nacional 
vota e decide.  

PRESIDENTE (Deputado Capitão Contar) - OK. Obrigado. Com a 
palavra, o Deputado Eduardo Rocha. Não o vejo na tela. Passo a palavra para o 
próximo inscrito. Com a palavra, o Deputado Lidio Lopes.  

DEPUTADO LIDIO LOPES - Senhor Presidente, Deputado Capitão 
Contar, na verdade eu só tinha pedido pela ordem ao Senhor Presidente para convidar 
os Senhores Deputados para a sessão de hoje da entrega do Mérito Advocatício. Eu 
não estava inscrito para falar nas Explicações Pessoais. Obrigado. 

PRESIDENTE (Deputado Capitão Contar) - OK. Não há mais inscritos. 
Eu fui o último a me inscrever. Quero agora usar desse tempo para fazer meu 
posicionamento também. Quero registrar que ontem durante sessão plenária da 
Câmara Federal, como cidadão e eleitor, eu me senti envergonhado e desrespeitado, 
pois vimos a vontade política ideológica sobrepujar a vontade popular. Que 
democracia é essa, onde bancadas e partidos orientam e colocam seus 
posicionamentos ideológicos em detrimento da vontade democrática, onde a oposição 
política ao Presidente Bolsonaro se misturou com a responsabilidade parlamentar em 
defender a transparência no processo eleitoral? Tenho certeza de que se o povo 
brasileiro pudesse registrar o seu voto nessa matéria, no lugar dos Deputados 
Federais, a grande maioria, assim como vimos nas ruas e ouvimos também em todo 
País, apoiaria em peso o voto impresso e auditado, independente de apoiarem ou não 
o Presidente Bolsonaro. É lamentável a postura de muitos dos nossos Deputados 
Federais. Que Deus abençoe nosso País. Não havendo mais oradores inscritos, e 
nada mais havendo a tratar, esta Presidência vai declarar encerrada a presente 
Sessão. Está encerrada (10h06min).  

  


